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AUX AMIS DES HAMADRYADES
Beaucoup de Monsois ont bien connu le 
restaurant Les jardins de l'Hamadryade 
aux portes villeneuvoises de Mons. Ils 
y ont apprécié l'ambiance familiale, 
la cuisine faite maison et la terrasse 
arborée où l'on s'attardait autour 
d'un café à l'ombre des frondaisons. 
Mais, avions-nous alors conscience 
que nous partagions cette quiétude 
avec les nymphes antiques, les 
hamadryades qui habitent les arbres 
et dont l'existence est liée à leur âme ? 

Cette révélation éclaire peut-être ce 
tout premier poème écologique de 
Pierre de Ronsard : « Écoute bûcheron, 
arrête un peu le bras  ; ce ne sont pas 
des bois que tu jettes à bas ;  ne vois-
tu pas le sang lequel dégoutte à force ; 
des nymphes qui vivaient dessous la 
dure écorce  ?  ». Déclamant ces vers, 
notre professeur de français d'alors 
nous initiait à percevoir à la sonorité de 
ces alexandrins, les coups de cognée 
s'abattant sur le tronc mais taisait 
le supplice muet des hamadryades. 
Ronsard ne faisait qu'exprimer ce 
sentiment de perte affective que nous 
éprouvons lorsque disparaissent, 
sous l'effet de causes humaines, ces 

êtres vivants peut-être sensibles que 
sont les arbres. 

De tout temps, sous  toutes les 
civilisations, les hommes ont 
entretenu un rapport singulier, 
presque charnel, aux arbres, arbres 
mystérieux, fils du soleil, enfants de 
la terre et du ciel auxquelles parlent 
les vents et au pied desquels naissent 
les légendes. Venus jusqu'à nous, ils 
sont, ces arbres, symboles de force 
et de longévité vénérés des druides 
de la forêt des Carnutes, ces chênes 
sacrés des monts de l’Épire dont le 
bruissement des feuilles amplifié 
par des vases d’airain s'interprétait 
comme des oracles de Zeus. 

Dans notre imaginaire, les arbres 
rattachent la terre au ciel, si légers 
qu'ils s’échapperaient s'ils n'étaient 
retenus par leurs bras. Voilà peut-être 
aussi pourquoi, au-delà des raisons 
matérielles, pratiques, scientifiques, 
peut-être même existentielles, l'arbre 
nous parle une langue venue du fond 
des âges qui nous dit que notre sort 
est lié au sien. Voilà pourquoi, nous 
pouvons reprendre à notre compte 

l'injonction de Ronsard : « Que l'été ne 
les brûle, et que l'hiver ne les gèle ! ».  

Et si nous avons lancé et aurons réalisé 
à Mons, au terme de l'année 2025, ce 
projet de plantation de 1000  arbres, 
nous avons, bien sûr, été guidés par le 
bénéfice de bien-être, d'équilibre urbain 
qu'ils nous apporteront, par souci 
de contre-mesures, certes infimes, 
à certains effets des changements 
climatiques. Mais peut-être avons-
nous aussi répondu à l'appel de ce 
géant de la poésie américaine, Walt 
Whitman  :   «  Redonne-moi, ô nature, 
tes saines primitivités ». 

p4-5 RETOUR EN IMAGES
Ce qui s’est passé à Mons en 
Barœul

p6-7 VIE MUNICIPALE 
L'hôtel de ville se rénove

p10 SECURITE
La police près des écoles

p8-9 TRAVAUX
Le Fort, six mois après !

p12 ESPACES VERTS
Réconcilier ville et nature

p13 JEUNESSE
Les ados prennent le micro /
Mons à travers les yeux des enfants

p14 AÎNÉS
Mois Bleu : bonheur en cuisine au 
collège Rabelais 

p11 ECONOMIE
Une pause pour les parents

p19 AGENDA
Les sorties à Mons en Barœul

p16 LOISIRS
Enfin prêts pour les compétitions

p15 SPORT
Portrait de Maïssane Aouarache : la 
boxe lui va comme un gant

p17 BREVES
Ce qu'il ne faut pas rater

p18 TRIBUNES
Parole aux élus de la majorité 
& de l’opposition

Une hamadryade sortant d'un arbre.



AVEC L'AUTOMNE, LE RENOUVEAU

Les 60 ans du centre social Imagine ont été 
l'occasion de remettre des médailles à ses 
bénévoles engagés dans la vie associative et la 
Ville.

L'automne venu, avec leurs dégradés de verts, de rouges, de jaunes, 
les feuilles se prennent pour des fleurs et, dans l'actualité monsoise, 
s'ouvrent aussi quelques fleurs, quelques promesses à venir. A l'orée 
de cet automne, nous avons eu le plaisir de rouvrir au public notre Fort 
Macdonald coiffé d'une toile parapluie après une intense campagne de 
travaux. 

C'est en automne aussi que nous verrons notre hôtel de ville panser ses 
plaies des émeutes de juin 2023 et commencer enfin à se relever de 
ce terrible coup dur. Dès que ses façades seront remises en état, des 
travaux de reconstruction et de réaménagement intérieur seront mis en 
œuvre. Une année sera nécessaire pour les réaliser et pour proposer une 
nouvelle organisation de l’accueil du public. Une présentation de ce projet 
vous est dévoilée dans ce Mons&Vous.

C'est aussi sous un généreux soleil emprunté à l'été tout juste achevé 
que nous avons fêté, dans la rue donnée pour une journée aux enfants, 
les soixante ans du centre social Imagine qui, longtemps, fut « la MJC du 
boulevard Napoléon 1er ». Cet anniversaire par son côté convivial, festif, 
rassembleur, porteur de lendemains avait plutôt des airs printaniers, ceux 
d'une structure qui, sans cesse, se renouvelle et reste jeune par l'esprit et 
par son dynamisme : « maison pour tous » tournée et ouverte sur la vie 
de son quartier et celle de sa jeunesse.

L'automne, c'est aussi le moment, pour les boulistes de délaisser pour un 
temps les pistes extérieures pour se retrouver au boulodrome de l'avenue 
Rhin et Danube qui a profité de l'été pour faire peau neuve (éclairage, 
toiture, isolation). Ainsi, en toute saison, les habitués des deux clubs se 
réuniront pour des parties de pétanque amicalement disputées dans ce 
lieu qui, au-delà de sa vocation sportive, est aussi un lieu de rencontre, 
d'échange, de partage et de convivialité. 

Peut-être est-ce là le plus important : faire société, pratiquer ensemble 
même si on se connaît peu, même si on est différent, comme cela se fait 
tous les jours, pour des centaines de Monsois dans les clubs de sports 
et les associations ; quelle belle image de notre ville donnée aux visiteurs 
lors de la réunion des clubs et des associations à l'éco-parc du Baroeul 
début septembre ! 

Participer aux actions collectives à l'échelon local, c'est aussi cela faire 
société et tant mieux si c'est ludique.  Après des Jeux Olympiques et 
Paralympiques qui ont montré que l'on pouvait faire société humaine 
autour d'émotions positives, généreuses et partagées, essayons, 
avec tous les bénévoles de nos clubs et associations – merci à eux ! 
– de faire localement reculer les penchants à l'isolement numérique, à 
l' individualisme, aux replis identitaires et de favoriser le « vivre ensemble ».

Sans vouloir précipiter les choses, avec notamment le Téléthon ou encore 
le marché de Noël, d'autres beaux moments collectifs s'annoncent !

Rudy Elegeest
Maire de Mons en Barœul,

Conseiller au Bureau 
de la Métropole Européenne de Lille

ÉdiTO 
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RETOUR EN IMAGES

01 - Fêtes de quartier / juillet et août 2024 Pilotées par 
la maison de quartier Caramel et ses partenaires, des 
fêtes estivales ont animé Mons en Barœul, comme ici à 
Coty. 02 - Rentrée des classes / 2 septembre Le jour de 
la rentrée, les enfants de l'école Sévigné ont découvert un 
nouveau parvis piéton sécurisé. 03 - 80e commémoration 
de la Libération de la ville / 2 septembre La Ville a rendu 
hommage aux victimes civiles et militaires de la Seconde 
Guerre mondiale. 04 - Fête du Sport et des Associations / 
7 septembre A l'éco-parc du Barœul, les habitants ont pu 
découvrir la richesse et la diversité associative monsoise.
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05 - Rentrée culturelle / 21 et 22 septembre À l'occasion 
de l'ouverture de la saison septembre-décembre 2024, six 
spectacles ont été donnés autour du centre social Imagine 
et au Fort. 06 Joyeux anniversaire Imagine ! / 20, 21 et 
22 septembre Imagine fêtait ses 60 ans. Pour partager ce 
moment avec les habitants, le centre social avait missionné 
le pâtissier Raphaël Raymond pour préparer un gâteau XXL. 
07 - Fête des allumoirs / 18 octobre Des lucioles illuminaient 
les rues de Mons en Barœul pour cette fête donnée au 
crépuscule à l'initiative de la maison de quartier Caramel, 
avec La Boussole, Imagine et la Brigade des Tubes. 

RETOUR EN IMAGES



ViE MUNicipALE

Durant un an, le travail n’a pas été 
très visible aux yeux des Monsois  : 
réappropriation de la "tour" pour 
les services (sans accès du public), 
travail avec l’assureur de la Ville pour 
établir le montant du remboursement, 
négociations de la participation de 
l’État, études approfondies pour 
évaluer l’ampleur des dégâts - un 
tableau de 3 000 lignes - , lancement 
des procédures de marché public, 
définition des besoins avec les 
services municipaux et un cabinet 
d’architecte... Ce n’est qu’en ce début 
d’automne que le chantier de l’hôtel 
de ville se concrétise, que les ouvriers 

et leurs engins entrent en action.

UN CHANTIER EXTÉRIEUR DE 
L'AUTOMNE 2024 À MI-2025
C’est d’abord la façade qui va être 
réparée aux quelques endroits 
où elle est encore endommagée. 
L’hôtel de ville avait récemment fait 
l’objet d’une rénovation thermique 
importante, avec le soutien de l’Union 
européenne (FEDER). Ces importants 
bénéfices énergétiques vont 
pouvoir être restaurés. Des travaux 
visant à renforcer ou reprendre les 
structures en béton vont également 
être nécessaires à deux endroits 

fortement atteints par les flammes. 
Jusque mi-2025, le chantier prendra 
donc place à l’extérieur, autour des 
bâtiments.

C’est ensuite le chantier de 
réaménagement intérieur qui se 
déploiera. En lien avec le cabinet 
retenu, Wonk Architectes, un projet 
a été développé pour les nouveaux 
espaces d’accueil du public. Hors de 
question en effet de tout reconstruire 
à l’identique : depuis le dernier 
aménagement du hall de la mairie, il 
y a vingt ans, les pratiques dues au 
développement du numérique et les 
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L'hôTEL dE ViLLE SE RÉNOVE
Lors de la vague d’émeutes urbaines qui a touché le pays fin juin 2023, l’hôtel de ville a été sévèrement dégradé. 
C’est toute la partie basse du bâtiment, accueillant les principaux services de réception du public (état civil, régie 
périscolaire, action sociale...), qui a le plus souffert des dégradations et de l'incendie. Après une année de travail 
pour chiffrer les dégâts, conclure les marchés publics et affiner le projet architectural, les travaux démarrent.

La Ville a retenu le projet de Wonk Architectes tourné vers le confort des usagers, la sobriété des formes et des 
matériaux et la végétalisation des espaces. (Crédit : Wonk Architectes - Illustration non contractuelle)



attentes du public ont changé. La 
Ville a retenu un projet tourné vers 
le confort des usagers, la sobriété 
des formes et des matériaux et la 
végétalisation des espaces. Ainsi, 
dans un environnement fait de bois et 
de couleurs claires, un arbre naturel 
et sa fosse de plantation, dont les 
rebords serviront aussi de banc 
circulaire, seront l’élément central du 
hall complètement repensé. 

UN CADRE PLUS HARMONIEUX 
POUR L'ACCUEIL DES MONSOIS
Les habitués des démarches en 
mairie ne seront pas complètement 
déboussolés pour autant. L’accueil 
général des services municipaux 
retrouvera sa place dans le hall, 
tout comme les guichets et bureaux 
destinés à l’Accueil Monsois 
Interservices (AMI). Dans des 
formes et des espaces repensés, 
plus accueillants, mieux insonorisés 
et plus ergonomiques pour les 
agents, vous pourrez effectuer 
toutes vos démarches liées à l’état 
civil, aux élections, aux mariages, 
au cimetière, aux locations de salles 
ou encore à la réservation et au 
paiement des activités périscolaires 
en complément du portail « Mon(s) 
AMI Numérique ». Le Centre 
Communal d’Action Sociale (CCAS) 
avait dû, lui aussi, quitter l’hôtel de 
ville suite au sinistre : il retrouvera 
ses locaux, en conservant comme 
auparavant un accès séparé depuis 
l'entrée principale du bâtiment.

Au rez-de-chaussée, de nouveaux 
bureaux multiservices sont également 
prévus pour accueillir toutes les 
démarches à mener auprès des 
services municipaux installés dans 

les étages du bâtiment : dépôts 
d’une demande d’autorisation 
d’urbanisme, rendez-vous avec le 
service de la vie scolaire, entretien 
de recrutement... 

Les espaces de réception des 
administrés et de travail des 
agents seront ainsi mieux séparés. 
L’accessibilité pour les personnes à 
mobilité réduite sortira également 
renforcée de ce réaménagement.

LE RETOUR DES CÉRÉMONIES 
DANS L'HÔTEL DE VILLE
Les cérémonies de mariage, tout 
comme les séances du conseil 
municipal, retrouveront également le 
premier étage de l’hôtel de ville. Un 
nouvel escalier, plus sécurisant et 

plus lumineux, permettra d’accéder 
à l’étage pour participer aux temps 
forts des familles monsoises ou aux 
réunions qui rythment la vie des élus 
et des agents municipaux.

La bonne couverture d’assurance et 
la solidarité de l’État couvriront en 
grande partie le financement de ce 
réaménagement intérieur, estimé à 
2,65 millions d’euros. La volonté de 
la Ville est de faire au plus vite pour 
rouvrir le bâtiment aux habitants, 
afin de tourner la page de ces tristes 
événements. Néanmoins, au vu de 
l’importance des travaux à réaliser, 
ce ne sera pas avant le premier 
trimestre 2026 que les Monsois 
découvriront leur nouvelle « maison 
commune ».

ViE MUNicipALE
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UN NOUVEAU pOSTE dE pOLIcE ÉGALEMENT pRÉVU
Depuis les événements de juin 2023, les effectifs de police nationale affectés par le commissariat de Villeneuve 
d’Ascq pour patrouiller à Mons en Barœul ont été renforcés. C’est au 29 avenue Robert Schuman, dans les murs 
de la mairie, que le poste de police nationale est installé depuis de nombreuses années, pour notamment recueillir 
les mains courantes et dépôts de plainte. 

Le poste de police est désormais ouvert du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 13h30 à 17h30. En effet, les locaux 
n’accueillent plus uniquement la police nationale mais aussi les agents de la police municipale. Ce sont eux qui 
assurent l’accueil et vous orientent, selon votre besoin, vers un agent de police nationale ou de police municipale.

Dans le cadre du projet de réaménagement, le poste « mutualisé » sera également complètement repensé, afin 
d’améliorer les conditions d’accueil et de travail.

Une vue intérieure du rez-de-chaussée. (Illustration non contractuelle)



TRAVAUx

UNE FERMETURE DIFFICILE

Les pluies exceptionnelles qui durent 
depuis novembre 2023 causent 
d'importants dégâts au Fort. Après une 
chute de brique dans la cour, la Ville prend, 
le 17 avril, la décision de fermer au public le 
bâtiment. Des échafaudages sont installés 
pour intervenir sur le haut des façades 
et protéger la cour de nouvelles chutes. 
Des études sont menées en parallèle 
pour appréhender l'ampleur des travaux à 
réaliser.
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LE fORT, Six MOiS ApRèS
En avril 2024, la Ville fermait les portes du Fort au public après une chute de brique dans la cour centrale. Le début d'un 
long chantier. Durant six mois, les équipes de la Ville et les entreprises ont déployé un plan de travaux pour permettre une 
réouverture sécurisée du Fort. Retour sur les différentes étapes d'avril à septembre. 

AVRiL

UNE PRÉPARATION ESSENTIELLE

Si le Restaurant du Fort a pu rouvrir ses portes 
fin mai, conservatoire et bibliothèque sont 
délocalisés. Les équipes se sont adaptées 
à cette situation de crise et doivent en être 
remerciées. Afin de rouvrir progressivement 
ces activités, un chantier d'étanchéité 
provisoire est déployé. La première étape 
de préparation consiste à araser totalement 
la végétation. Les jardiniers municipaux s'y 
attèlent, attachés à des cordages.

VÉGÉTATION CONTRE MATÉRIAUX

Un grue s'installe sur le parvis du Fort pour 
les besoins du chantier. Engins de chantier 
ainsi que matériaux s'élèvent dans le ciel 
et sont déposés à même la toiture, tandis 
que plusieurs bennes de végétaux sont 
transportées à terre. Le bois sera réutilisé. 

jUiN

jUiLLET
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UNE CAPE DE PLUIE 

Durant l'été, les entreprises mènent 
avec précision le chantier. La surface 
est tout d'abord nivelée pour faire 
ruisseler les eaux de pluie vers les bords 
de la cour ou les fossés, redonnant au 
Fort sa physionomie d'origine. Puis, 
une première couche de géotextile est 
étirée à la surface. Le tout est ensuite 
recouvert par une bâche de protection 
contre les infiltrations. 

UNE RENTRÉE CULTURELLE AU FORT

Les échafaudages retirés, le Fort est 
enfin prêt à accueillir de nouveau ses 
activités. Et quoi de mieux que les 
festivités de la rentrée culturelle pour 
pouvoir le retrouver. La bibliothèque 
réintègre enfin ses locaux du rez-de 
chaussée. Le conservatoire, quant à lui, 
prend ses marques dans des locaux 
de l'école Ronsard en attendant la 
réalisation de travaux d'aménagement 
de ses salles au Fort.

AOûT

SEpTEMBRE

TRAVAUx
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SÉcURiTÉ

SUR LES pAS dES ÉcOLiERS, LA SÉcURiTÉ

 1. SÉCURISER LES ENTRÉES
Le 2 septembre, enfants et parents 
reprennent le chemin de l'école. Aux 
abords des établissements Sévigné 
et Saint-Honoré, non loin du nouveau 
parvis piétonnier,  un policier municipal 
s'est posté pour surveiller l'entrée. 
Un autre agent porte une attention 
particulière sur les usagers de la rue 
Jeanne d'Arc, désormais en sens 
unique sur cette portion descendante, 
afin d'assurer leur sécurité. Veiller 
au bon sens de circulation et aux 
stationnements gênants sur les 
trottoirs et le parking, répondre aux 
questions des parents et usagers,... 
sont autant de points d'attention que 
couvrent les policiers municipaux 
durant les entrées et sorties d'écoles.

L'effectif de la police municipale est 
important pour une ville de 22 000 

habitants mais il ne permet pas de 
couvrir, en équipes, les différents accès 
des 19 établissements scolaires. Le 
déploiement des policiers dépend alors 
de plusieurs priorités : les dangers que 
représente la route comme la vitesse 
des voitures, le stationnement gênant 
mais aussi la position de l’école par 
rapport aux axes routiers. En parallèle, 
la Ville réalise, parfois avec la MEL, des 
aménagements pour éloigner la porte 
de l'école de la rue. À l'image de parvis 
piétonniers ou d'espaces sécurisés par 
des portails pour accueillir les enfants 
et leurs parents en toute tranquillité. 

 2. ÊTRE PROCHE DE LA 
POPULATION
La police municipale intervient par 
anticipation, à la demande des 
directions d'école, pour éviter que des 
conflits d'usages ne surviennent entre 
élèves et parents et éventuellement 

avec l'Institution. Les agents 
peuvent être déployés pour apporter 
aide et sécurité aux abords des 
établissements. Ces surveillances 
sont des moments de proximité avec 
les usagers qui peuvent ainsi exprimer 
plus facilement leurs difficultés.

 3. SENSIBILISER ET PRÉVENIR
La police municipale assure aussi 
des temps de prévention dans 
les établissements. Les agents 
recensent chaque année les besoins 
en matière de sécurité routière et 
de sensibilisation au bon usage 
d'Internet. Ils planifient ensuite les 
interventions auprès des écoles. 
Les élèves participent aux journées 
de prévention routière organisées 
par les Délégués Départementaux 
de l'Éducation Nationale. Un moyen 
de sensibiliser les enfants et leurs 
parents aux dangers de la route.

Avec les nouveaux aménagements routiers rue Jeanne d'Arc, la police municipale assurait une surveillance de la route 
et aux abords des écoles Sévigné et Saint-Honoré, pour une rentrée en sécurité.  

La récente rentrée des classes, le 2 septembre, est l'occasion d'évoquer la sécurité aux abords des établissements 
scolaires. Quel est le rôle de la police municipale à proximité des écoles et quels sont les moyens déployés par la 
Ville ? Tour de la question en trois points.
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EcONOMiE

Depuis plus d'un an, Aurore Sénat a 
ouvert le Café des parents, 106 rue 
du Général de Gaulle. Un espace de 
jeux pour les enfants et de détente 
pour les parents. 

Si Aurore Sénat a ouvert le Café des 
parents, c'est pour rendre le sourire 
à ses clients : «  Aller en famille au 
restaurant, souvent dépourvu de 
jeux, c'est forcément rendre tristes 
les enfants. Aller en famille dans les 
espaces de jeux bruyants et sans 
zone de repos, c'est forcément rendre 
tristes leurs parents... », sourit cette 
entrepreneure de 35 ans qui écume 
les aires de loisirs, un casque sur les 
oreilles. Une longue expérience de 
restauration en poche, cette maman 
de deux enfants faisait germer 
depuis longtemps un lieu rêvé, idéal 
pour tous les membres d'une famille. 

En septembre 2023, tous les feux 
sont au vert : Aurore Sénat lance son 
concept en s'installant dans l'ancien 
Café de la Mairie. Le Café des 
parents, c'est d'abord : « un lieu pour 
que les parents se posent, boivent et 
mangent pendant que leurs enfants 
se défoulent  », résume-t-elle. Dans 
cet espace de 20  couverts, ouvert 
du mardi au dimanche, la patronne 
propose des formules midi et soir, 
des brunchs le dimanche, des happy 
hours ainsi que des goûters, faits 
maison.  «  Si les enfants doivent 
être changés, ou allaités, nous 
avons aussi un espace à l'arrière du 
restaurant, isolé, avec du matériel et 
des équipements, en cas d'oublis ! », 
ajoute-t-elle.

DES ESPACES DE JEUX AUX 
QUATRE COINS DE LA PIÈCE 
Les enfants, quant à eux, peuvent 
gambader aux quatre coins du 
restaurant en toute sécurité. Pour 
les tout-petits, Aurore Sénat a 
prévu une zone alcôve, munie d'un 
unique tunnel d'entrée et de sortie 
pour intercepter les explorateurs. 
Plus loin dans la pièce, une piscine 
à boules et un parcours de jeux 

accueillent les 4-10 ans. Dans les 
bibliothèques, du maquillage, des 
livres, des jeux de société... sont à 
portée de mains. De quoi passer un 
bon moment, sans s'ennuyer. 

Éveil musical, pâtisserie, peinture,... 
des ateliers sont également 
proposés les jeudis et dimanches. 
Formée à la psycho-pédagogie, 
Aurore Sénat y partage son 
expérience lors d'ateliers devoirs, 
pour avoir des clés pour bien 
apprendre mais aussi un atelier pour 
mieux compendre les pleurs des 
bébés ! 

Qu'on se rassure, nul besoin d'être 
parent pour aller au Café des parents 
assure-t-elle : « Le café est bien sûr 
ouvert à tous ! »

UNE pAUSE 
pOUR LES 
pARENTS

Dans cette alcôve, les tout-petits pourront se défouler pendant que leurs 
parents pourront souffler. Aurore Sénat a pensé à tout !

INfOS
Café des Parents, 106 rue du 
Général de Gaulle à Mons en 
Barœul

www.cafe-des-parents-
restaurant-mons-en-baroeul.fr

La "Café des parents" a pris ancrage 
dans les locaux de l'ancien "Café de 
la Mairie".
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ESpAcES VERTS

Comment le service «  milieux 
urbains et biodiversité  » fait-il 
cohabiter la nature et la Ville ? Parcs, 
plaines du Fort, ronds-points... Tour 
d'horizon des actions déployées 
pour renaturer les espaces.

Au départ, les villes se protégeaient 
entre autres de la nature, parfois 
hostile, derrière des remparts. Avec 
la Renaissance, est venue la nature 
d'agrément à la manière romaine 
puis s'imposa, symbole de grandeur, 
l'émergence d'une nature magnifiée 
et dominée avec ces larges allées 
bordées d'arbres, ses parcs et 
jardins pompeux. Aujourd'hui, 
conscients de la limite et des 
impacts négatifs de ces approches, 
on s'oriente vers une renaturation 
des espaces urbains. 

Cela passe par une évolution des 
pratiques qui connaît et respecte 
plus et mieux les cycles naturels 
des faunes et flores locales. 
Ainsi, sont expérimentées des 
techniques de gestion différenciée, 
est  abandonné tout usage des 
produits phytosanitaires, sont 
priorisés les plantations de vivaces, 

est  revue la conception des fosses 
d'arbres, sont réduites les surfaces 
imperméabilisées, notamment dans 
les cours des écoles. Cela passe 
aussi par des expérimentations 
dont on tirera à terme des 
enseignements. Plusieurs essences 
d'arbres non communes dans nos 
régions ont été plantées ; ainsi 
avez-vous peut-être vu apparaître à 
Mons des oliviers, des mûriers, des 
amandiers… 

LAISSER SE RÉGÉNÉRER LA 
NATURE
Il y a quatre ans, une micro-forêt 
de type Miyawaki a été mise en 
place au parc des Sarts et à ce jour, 
le résultat est assez satisfaisant 
même si, avec la nature, il faut 
être patient. Une mare et plusieurs 
petits canaux et rigoles secondaires 
ont été creusées à l'Est des plaines 
du Fort. Là encore, lentement se 
développe un milieu humide de plus 
en plus riche à côté d'un arboretum 
qui s’étoffe année après année. 

À plusieurs endroits de la ville, des 
zones sont délibérément exemptes 
de toute intervention. Ainsi peuvent-
elles être des foyers de régénération 
qui contribuent d'abord à la 

sauvegarde de certaines espèces 
et seront peut-être des foyers de 
repeuplement. 

Voilà pourquoi le service des 
espaces verts porte ici une 
dénomination plus subtile :  
«  milieux urbains et biodiversité  ». 
Il lui importe également de gérer  
cette cohabitation entre tous les 
occupants de la ville et en premier 
lieu, évidemment, avec nous, ses 
habitants. 

Le souci d'établir des écosystèmes 
supports de plus de diversité n'exclut 
pas certaines exigences d'usage 
et de qualité esthétique. Dès lors, 
certains espaces sont traités de 
façon plus traditionnelle : les lieux de 
détente, de jeux, de passage qui se 
doivent d'être accessibles, spacieux, 
tondus… De même, les endroits 
qui renvoient l'image de notre ville 
comme les entrées de ville, les 
ronds-points, les abords d'édifices 
publics… sont plus domestiqués 
que d'autres où la nature s'exprime 
sous contrôle  plus librement.  Le 
respect de la biodiversité passe par 
des changements de perception 
et d'usage,  est une question 
d'équilibre ! 

RÉcONciLiER 
ViLLE 
ET NATURE  

Mobilier désurbanisé, VdF 1987. 
Crédit photo : @MADE



jEUNESSE

LES AdOS pRENNENT LE MicRO
Chaque semaine, à la maison de 
quartier Caramel, des jeunes de 11 à 17 
ans s'initient aux techniques radio. Un 
projet mené depuis janvier 2023 pour 
leur donner la parole.

Mercredi après-midi, les animations 
fusent à tous les étages de la maison 
de quartier Caramel. Mais pas pour un 
groupe de jeunes, concentrés sur leur 
projet radio. Casque sur les oreilles, 
face aux micros, ils échangent sur 
un sujet libre que leur a lancé Kévin, 
référent jeunesse  : leurs vacances. 
L'un d'entre eux, devant la table de 
mixage, presse les boutons d'effets, 
baisse ou rehausse le son dans 
les casques comme un véritable 
ingénieur du son. «  Une quinzaine 
de jeunes ont été formés par Fred, 
animateur pour Radio Boomerang, sur 
la posture, la réglementation, la prise 
en main du matériel, le montage...  Le 
projet se poursuit cette année avec 

l'accompagnement d'intervenants 
autour de la prise de paroles et les 
techniques de montage de podcast », 
détaille Kévin.

DES PODCASTS MONSOIS
Donner la possibilité à ces jeunes de 
s'ouvrir au monde et de s'outiller pour 
mieux l'appréhender, autant d'objectifs 
que vise Caramel autour de ce projet : 
«  Depuis plusieurs années déjà, on 
accompagne les jeunes à la découverte  
des institutions et de la place d'un jeune 
dans la société..., explique Kévin. La 
radio, c'est une continuité. Les jeunes 
s'exercent à la prise de parole, au 
débat... au travers de différents ateliers : 
écriture de texte, doublage vidéo, débat 
ou interview... » 

Depuis un an, les animateurs 
constatent déjà des changements  :  
« Certains se sont révélés. Ils ont pris 
confiance, posent des questions, 

écoutent,...», décrit-il. Si le premier pas 
est de libérer la parole, «  la suite est 
de les rendre autonomes pour aller à 
la rencontre de Monsois, participer à 
des événements comme le prochain 
concert de Komodrag & The Mounordor, 
réaliser des interviews et créer des 
podcasts ». Ces petits enregistrements 
audio seront disponibles sur le site 
de Caramel. Infos : https://www.
maisonquartiercaramel.fr/
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Le 18 septembre dernier, à l'occasion 
de la journée mondiale du nettoyage 
de notre planète, les jeunes Monsois 
se sont retroussé les manches,. 
Munis de pinces et de sacs poubelles, 
ils ont parcouru les espaces publics 
de la ville pour ramasser les déchets 
et surtout pour partager leurs 
ressentis. L'association Les Potes 
en Ciel les accompagnait dans cette 
déambulation et les questionnait sur 
leur rapport à la ville.

Trois collectifs d'enfants ont 
déambulé dans différents quartiers 
de Mons en Barœul depuis l'éco-parc 
du Barœul, la maison de quartier 
Caramel et Imagine. Charlotte et 
Kenny, des Potes en Ciel, suivaient 
la dizaine d'enfants du centre social 
vers le jardin des Acacias, un micro 
à la main et récoltant les idées 
foisonnantes du groupe. Pour eux, 

les enfants aussi ont leur mot à dire 
sur leur ville. 

A commencer par leur avis sur 
la mobilité : « On prend le bus et 
le métro mais il y a beaucoup de 
monde. Parfois on perd du temps », 
lance l'un d'entre eux. «  La voiture, 

c'est dangereux parfois pour les 
passants  », ajoute un autre. Et des 
camarades de répondre : « Il faudrait 
des trottinettes, des vélos électriques, 
des mini-voitures et surtout moins de 
voitures qui polluent la planète ». 

Pour beaucoup, la nature 
est primordiale. Si certains 
souhaiteraient entendre plus les 
oiseaux chanter ou caresser des 
animaux, tous sont d'accord pour 
avoir des espaces de nature, des 
parcs : « Ça permet d'avoir de 
bonnes bactéries, de l'oxygène, des 
fruits...  » Mais aussi de nouveaux 
aménagements : « des toboggans, 
des balançoires, des terrains de 
basket ou de tennis ». Les idées ne 
manquent pas et ont été collectées 
sur une carte interactive, pour 
que la Ville puisse en prendre 
connaissance.

MONS à TRAVERS LES YEUx dES ENfANTS

Les enfants ont partagé leurs 
ressentis sur la ville le temps d'un 
après-midi.

Les ados de Caramel ont été formés par 
Fred, animateur à Radio Boomerang.



MOiS BLEU : BONhEUR EN cUiSiNE 
AU cOLLèGE RABELAiS

AINES

Tout au long du mois d'octobre, les 
aînés monsois se sont essayés à 
la gym, au dessin, à la danse... à 
l'occasion du Mois Bleu. On a suivi un 
groupe de cuisiniers en herbe inscrits 
à l'atelier "Toque Chef" !

« Qui a pris le mascarpone ? », « C'est 
bien en compote que je transforme 
les pommes ?  » Dans l'atelier du 
collège Rabelais, six élèves en 
tenue de cuisinier de la Section 
enseignement général et professionel 

adapté s'activent comme dans un 
vrai restaurant. Chacun d'entre eux 
suit avec application la recette du 
mœlleux aux pommes en binôme 
avec un aîné monsois inscrit à 
l'activité "Toque Chef". Un atelier 
en deux temps  : la réalisation des 
pâtisseries en matinée, puis la 
dégustation et le jury l'après-midi. Le 
but est de désigner le gâteau le plus 
savoureux et appétissant, parmi ceux 
cuisinés par les duos au collège et 
par d'autres compétiteurs.

"Toque Chef" est un des ateliers 
phares organisés à l'occasion du Mois 
Bleu durant lequel les aînés monsois 
peuvent pratiquer de nombreuses 
activités  : jeux de mémoire, gym, 
danse... et cuisine ! « Tarte au sucre, 
tarte aux pommes... Cela fait plusieurs 
éditions auxquelles nous participons, 
se souvient Céline Vanhoutte, 
responsable de la section au collège. 
Cette année, les élèves ont opté pour 

le mœlleux aux pommes, récoltées 
dans la cour de l'établissement. Ils ont 
testé et fait goûter leur gâteau pour 
optimiser leur recette. » 

DU LIEN ENTRE ÉLÈVES ET AÎNÉS
« Et toi, tu as combien d'enfants  ?  », 
questionne une des élèves qui 
s'oriente vers les métiers de services 
à la personne. Durant les étapes de 
découpe de pommes, de mélange 
des ingrédients,... les binômes 
apprennent à se connaître. « Cela créé 
du lien. Et c'est très formateur pour 
ces collégiens préparés à des filières 
professionnalisantes aussi diverses 
que les métiers de la jeunesse, 
du bâtiment,...  », explique  Céline 
Vanhoutte. 

Les gâteaux enfournés, les duos se 
demandent déjà qui va remporter les 
faveurs de jury. Mais, ils ont surtout 
hâte de goûter chacun des desserts 
aux pommes !
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Cinq résidents des Cèdres ont cuisiné une matinée entière avec des élèves du collège Rabelais dans le restaurant 
d'application.



SpORT
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pORTRAIT : MAïSSANE AOURAchE
LA BOxE LUi VA cOMME UN GANT

Championne de France à 16 ans !  La 
jeune Monsoise Maïssane Aourache 
a encore les yeux qui pétillent et le 
sourire aux lèvres en se remémorant 
le combat final à Olhain en février 
2024, celui qui lui a fait décrocher la 
1ère place en boxe amateur dans la 
catégorie cadette 2 (54 kg). 

Victoires départementale, régionale, 
16e, 8e et quart de finale avant la 
finale… Ça a été un sacré parcours 
du combattant pour arriver à ce 
niveau  », résume Nadjah Aourache, 
sa mère et première supportrice. « 
Je m’entraînais 5 jours par semaine 
de 19h à 20h30. Le lundi, c’est un 
programme plutôt technique. Le 
mardi est axé sur le renforcement 
musculaire. Le vendredi, je combats 
avec les pratiquants de boxe en 
loisirs. Je peux m’entraîner face à des 
femmes ou des hommes, de toutes 
tailles et de tous les âges », détaille 
Maïssane. 

LA BOXE, UN SPORT DE STRATÉGIE 
Si Nadjah Aourache adore la boxe, 
sa fille a eu un véritable coup de 
cœur à l’âge de 8 ans. « C’est en 
accompagnant mon cousin, inscrit 
dans le Boxing Club Lille Bois Blancs, 
que j’ai découvert ce sport. J’ai voulu 
intégrer le club dès la fin de la séance. 
Ça m’a plu immédiatement ! Pour moi, 
la boxe est bien plus que de la simple 
bagarre, c’est un sport d’intelligence, 
de stratégie. » 

Depuis, mère et fille partagent toutes 
les deux la même passion pour la 
boxe, Mohammed Ali et Mike Tyson, 
et sillonnent les routes pour se rendre 
aux entraînements : « Et puis le club, 
c’est comme une grande famille. On 
a créé des liens très forts en partant 
ensemble aux championnats… » 

Créé en 2010, le Boxing Club Lille 
Bois-Blancs réunit Hocine Soufi, 
directeur et coach principal et Licia 
Boudersa, quadruple championne, 
coach et référente de boxe éducative 
qui repèrent et accompagnent avec 
attention les boxeurs et boxeuses 
dès le plus jeune âge. « Maïssane 
est l’une des plus anciennes du club 
et ces entraînements ont payé ! », 
explique Hocine. 

«  Durant les entraînements, je 
me suis mise à boxer face à 
des garçons. Cela m’a permis 
de faire ma place et de gagner 
en confiance »
Maïssane Aourache

En dehors du ring, Maïssane note 
aussi tous les effets bénéfiques de 
la boxe, comme la confiance en soi : 

«  Durant les entraînements, je me 
suis mise à boxer face à des garçons. 
Cela m’a permis de faire ma place 
et de gagner en confiance. C’est un 
sport incroyable, que ce soit pour 
les garçons ou les filles. » Et Nadjah 
d’appuyer : «  C’est un sport qui 
change d’image au fil des années et 
où les femmes prennent leur place. »  

Si cette victoire lui a valu d’être 
repérée par l’équipe de France et 
de réaliser un stage à Nancy, la 
jeune fille, en classe de première 
générale, vise un autre objectif  : 
des études de Droit. «  Cette année, 
je vais devoir relâcher la cadence 
des entraînements. Je réalise aussi 
un service civique dans le club avec 
l’organisation du gala…  , énumère-t-
elle. Mais j’espère encore participer 
aux championnats de France de 
l’année prochaine ! »

Chaque semaine, Maïssane Aourache s'entraîne sans compter pour décrocher la victoire !

Depuis 8 ans, Maïssane Aourache est membre du Boxing Club Lille Bois Blancs. Passionnée et assidue, la jeune Monsoise a 
décroché un titre de championne de France de boxe amateur dans sa catégorie, en février 2024.



LOISIRS
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L'AMICALE BOULISTE 
MONSOISE
En 2025, le club des joueurs de 
pétanque amateur, l'Amicale 
Bouliste Monsoise, soufflera 
ses 45 bougies  ! Avec près 
de 120  adhérents, il compte 
3  équipes qui peuvent être 
fières de leurs résultats face 
aux divers clubs de l'Union 
des comités et associations 
de pétanque amateur à 
laquelle l'Amicale est affiliée. 

«  La pétanque, c'est un sport de 
réflexion, et plus physique qu'on ne le 
croit, appuie le président Frédéric De 
Priester. Et pour l'ancien entraîneur 
de football que je suis : jouer, c'est 
aussi pour gagner, dans le respect des 
joueurs bien sûr. Nous nous attelons 
à faire de belles équipes. » À l'esprit 
de compétition se mêle avant tout la 
bonne humeur communicative que 
partagent les adhérents, de Mons et 
d'ailleurs autour d'incontournables 
parties de belote. « Si on organisait des 
compétitions de cartes, on aurait aussi 
de bons résultats  », sourit Frédéric. 
Avec Alain et Marie, cette «  triplette 
dirigeante » modernise l'Amicale avec 
des prises de décisions collégiales 
et une diversification des tournois 
comme celui organisé récemment au 
profit d'Octobre Rose. 

Intéressé(e)s par la pétanque ? 
Amicale Bouliste Monsoise 

Contact : Frédéric De Priester
abmpetanque@gmail.com
Mons Pétanque Club, 

Contact : Mickaël Danion mickael - 
danion@orange.fr

La météo était clémente pour 
les clubs de pétanque cet été  ! 
Les joueurs ont pu profiter des  
beaux terrains extérieurs tandis 
que les travaux du boulodrome, 
avenue Rhin et Danube, battaient 
son plein. Abîmée par un 
incendie d'origine électrique, la 
toiture nécessitait des travaux 
d'isolation et d'étanchéité pour 
réparer les dégâts ainsi qu'une 
révision des circuits électriques. 
Un chantier estival complété par 
des travaux intérieurs de plâtrerie 
et de peinture dont le coût total 
s'élève à 125 267 €. 

Résultat  ? Une salle rajeunie 
et agréable pour les joueurs 
monsois. Dans le boulodrome, 
deux clubs, le Mons Pétanque 
Club et l'Amicale Bouliste 
Monsoise,  investissent 
régulièrement les terrains depuis 
sa construction il y a vingt ans 

par la Ville. Frédéric De Priester, 
président de l'Amicale, est ravi : 
«  Perturbés pendant 3 saisons, 
avec le COVID et l'incendie, nous 
allons enfin pouvoir recevoir 
des équipes à domicile. C'est 
une bonne nouvelle pour les 
joueurs amateurs qui comptent 
de bons résultats. Dans le club 
des jeunes, la pétanque se joue 
d'ailleurs en compétition de haut 
niveau ! »

UN NOUVEL ÉCLAIRAGE
À l'écoute des clubs, la Ville a 
profité de cette réfection pour 
remplacer le système d'éclairage 
du boulodrome, cette fois central, 
offrant une meilleure luminosité 
pour pointer ! De quoi donner 
envie à nombre de joueurs et 
joueuses de tester l'équipement 
remis à neuf et formant avec 
la salle d'escalade un riche 
complexe sportif dans le quartier. 

Durant cet été, le boulodrome avenue Rhin et Danube s'est refait une 
beauté. La Ville a profité de la réfection de la toiture pour réaliser 
des travaux complémentaires qui permettront de mieux accueillir les 
joueurs en intérieur.

ENfiN pRêTS 
pOUR LES cOMpÉTiTiONS
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STATIONNEMENT : 
DES ÉVOLUTIONS EN JANVIER 
2025
La Ville de Mons en Barœul a appris 
la généralisation du stationnement 
payant sur le territoire de la Ville de 
Lille à partir du 7 octobre 2024. Cette 
décision lilloise pourrait créer un 
important report de stationnement 
vers les rues monsoises les plus 
proches. Pour préserver les possibilités 
de stationnement des habitants et 
des professionnels monsois dans 
les secteurs proches de Lille, et pour 
favoriser le stationnement résidentiel 
aux abords du métro Mons Sarts, la 
Ville a décidé́ de mettre en place à 
partir du 1er janvier 2025 une zone 
de stationnement à durée limitée, 
également appelée «  zone bleue ». 
Le stationnement dans les secteurs 
concernés sera toujours gratuit, mais 
il sera limité dans le temps pour les 
non-résidents. Pour se garer en zone 
bleue en journée et en semaine, 
les automobilistes auront deux 
possibilités : soit apposer à leur heure 
d'arrivée un disque bleu donnant le droit 
de rester stationné pendant 1h30, soit 
disposer d’une carte de stationnement 
réservée aux personnes habitant dans 
le périmètre concerné. 

Une réunion d'information sera 
organisée le mercredi 27 novembre à 
19 h à la salle des fêtes du Fort (rue 
de Normandie). Plus d'information en 
écrivant à  : zonebleue@ville-mons-en-
baroeul.fr 

INAUGURATION DE 
FRANCE SERVICES
Située 33 rue du Maréchal Lyautey, à 
quelques pas de la mairie provisoire 
au 23 bis, au pied des tours de l'Europe, 

France Services est un lieu gratuit et 
ouvert aux Monsois pour les aider 
dans leurs démarches administratives. 
Santé, famille, retraite, emploi,… sont 
autant de domaines dans lesquels 
deux conseillers pourront vous 
apporter des réponses de premier 
niveau. Via ce guichet unique, vous 
pourrez également solliciter, pour des 
questions plus pointues, des acteurs 
tels que La Poste, la CAF, l’Assurance 
Maladie… France Services, ce sont 
aussi des permanences d'un écrivain 
public, d’un conciliateur de justice ou 
encore d’une association d'aide aux 
victimes, pour être au plus près des 
besoins des Monsois.

Horaires : le lundi de 8h à 12h15 
(après-midi sur rendez-vous) / le mardi 
de 8h à 12h15 et de 13h30 à 16h30 / 
le mercredi de 8h à 12h15 (après-
midi  sur rendez-vous) / le jeudi de 8h 
à 13h (après-midi  sur rendez-vous) / 
le vendredi de 8h à 12h15 (après-midi 
sur rendez-vous). Prise de rendez-
vous sur place ou au 03 20 61 79 32. 
En cas d’absence, si vous avez rendez-
vous, merci de vous adresser au CCAS 
situé 23 bis rue du Maréchal Lyautey.

DES PARTENAIRES 
RESSOURCES À L'ÉCOLE  
Dans le milieu scolaire et périscolaire, 
l'hygiène, les transports, la sécurité 
sont autant de sujets sur lesquels 
les  Délégués Départementaux de 
l'Éducation Nationale (DDEN) peuvent 
intervenir. Bénévoles issus de tout 
milieu socio-professionnel, ils sont 
nommés par le Directeur académique 
sous couvert du Préfet et mandatés 
par l'État pour assurer une mission 
de contrôle et de soutien auprès 
des écoles publiques. Leur fonction 
est mentionnée dans le code de 

l'Education. Leur indépendance leur 
permet d'exercer un rôle de modération 
et de coordination entre les différents 
membres de la communauté éducative 
aux intérêts parfois divers. Exercer ce 
mandat est une démarche citoyenne. 
Toute personne de nationalité française 
de plus de 25 ans peut devenir DDEN. 
2025 est l'année du renouvellement 
quadriennal de la liste des DDEN du 
département et du secteur scolaire. 

Si vous êtes intéressé, contactez Jean 
Milaire, unionddendunord@gmail.com

L ' O R C H E S T R E 
À LA RECHERCHE DE 
PERCUSSIONNISTES
Timbales, klock, vibraphone, 
xylophone, jeu de cloches, batterie 
mais aussi : cors, clarinettes, 
trompettes, trombones, basson... 
l'orchestre d'harmonie de Mons en 
Barœul recherche des musiciens au 
pupitre ! Si vous êtes tentés d'intégrer 
ce sympathique ensemble présidé par 
Olivier Ochin, contactez l'orchestre !

Informations pratiques : les répétitions 
se déroulent chaque lundi de 19h30 à 
21h au conservatoire, fort de Mons, 
rue de Normandie. Contactez Olivier 
Ochin au 07  69  50  69  52 ou Pierre 
Misikowski au 06 26 16 00 74 - www.
ohmb.fr

BRèVES
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PERCUSSIONNISTES

MAIS PAS QUE...

Chaque LUNDI
RÉPÉTITION:

CONTACT:

RECHERCHE:

Timbales - Klock - Vibra - Xylo - Jeu de cloches - Batterie

19h30 - 21h
Conservatoire à Rayonnement Communal

Fort de Mons - Rue de Normandie - Mons en Baroeul

Métro Fort de Mons (ligne2)

Notre sympathique Orchestre d’Harmonie de Mons en Baroeul

recherche musiciens au pupitre des percussions

mais aussi : cors, clarinettes, trompettes, trombones, basson...

Olivier Ochin, président de l’OHMB : 07.69.50.69.52

Pierre Misikowski, directeur du CRC de Mons en Baroeul : 06.26.16.00.74 Infos: www.ohmb.fr

recherche



UN NOUVEAU SOUFFLE À MONSMONS L’AVENIR ENSEMBLE

Les textes ci-dessous sont rédigés sous la seule responsabilité de leurs auteurs.

MÉTRO C'EST TROP

J’interviens rarement dans les colonnes des 
tribunes du « Mons et Vous » concernant 
les questions qui relèvent de la Métropole 
Européenne de Lille (MEL) Je fais exception à 
partir du moment où les orientations qui y sont 
prises (ou non) impactent très fortement les 
Monsoises et les Monsois. C’est le cas depuis 
quelques mois avec ce que les médias ont 
appelé « la crise du Métro ».

En effet, depuis juin, les usagers du métro - en 
particulier de la ligne 2 tellement importante 
pour notre ville – ont été placés dans des 
conditions inacceptables : la baisse des 
fréquences a occasionné des attentes dans 
des conditions déplorables sur les quais, des 
entassements dans les rames et même des 
renoncements momentanés ou durables à 
l’utilisation de ce mode de transport qu’il faut 
au contraire promouvoir.

Bien sûr la MEL et son concessionnaire 
Kéolis (Ilévia) peuvent évoquer une forme de 
malchance : retard invraisemblable (bientôt 
10 ans !) de la livraison de rames plus longues 
et plus capacitaires pour la ligne 1 qui devrait 
en théorie permettre le transfert de rames 
et le renforcement de la ligne 2 ; découverte 
d’amiante dans le cadre d’opérations de 
maintenance… Mais cette situation déplorable, 
dont il faut sortir au plus vite, révèle des causes 
plus profondes et structurelles concernant les 
actions de la MEL.

Depuis le début de cette crise, avec les élus 
du groupe que j’y préside, nous demandons 
à la MEL et à Kéolis de mieux communiquer, 
de mettre en place des mesures de 
compensation (remboursement, bus relais…), 
et de tout mettre en œuvre pour retrouver une 
situation normale. Plus fondamentalement, 
depuis des années, nous pointons les risques 
liés au vieillissement du métro et demandons 
de consacrer plus de moyens humains aux 
transports en commun et aux questions de 
mobilité. C’est principalement cette divergence 
de fond qui explique que nous ne participons 
pas à la majorité et à l’exécutif du Président de 
la MEL. 

La MEL est un établissement qui dispose 
de moyens importants (autant que les 95 
communes qui la composent), exerce des 
compétences essentielles pour le quotidien 
des habitants (transports, voirie, déchets, eau, 
logement…). Elle devrait pour nous être plus 
proche des habitants, moins se disperser et 
mieux définir ses priorités. Les transports en 
commun doivent être la première d’entre elles 
pour des raisons sociales, environnementales 
et de vie quotidienne.

La Métropole - qui s’appelait alors la 
Communauté Urbaine - avait été capable dans 
les années 80 et 90 de développer les 2 lignes 
automatiques alors les plus longues du monde 
(inauguration de la ligne 2 à Mons en 1994). 
Depuis 25 ans, il n’y a pas eu de création de 
nouvelles infrastructures et il est anormal que 
les usagers soient à présent exposés à de 
telles dégradations du service.

Il est urgent de réagir : 
- mieux anticiper pour éviter de tels épisodes,
-  s’assurer que l’engagement d’amélioration 
du service sur la ligne 2 grâce au transfert des 
rames de la ligne 1 sera tenu,
- concentrer les efforts pour conforter l’offre 
de transports en commun (lignes, dessertes, 
fréquences, sécurité, confort) et de mobilités 
douces.

Il sera alors temps d’envisager de rendre le 
réseau plus accessible sur le plan tarifaire 
voire d’étendre la gratuité déjà mise en place 
pour les moins de 18 ans.

Rudy Elegeest
Maire de Mons en Baroeul

Président du groupe Actions et Projets 
pour la Métropole.

AUX AGENTS DE LA VILLE

Si l’on regarde dans le rétroviseur, depuis une 
année, le service public dans notre ville a 
montré sa capacité à s’adapter à toutes les 
circonstances et à toutes les difficultés. 

En une nuit de folie, nous avons perdu la Mairie, 
notre maison commune au service de toutes 
et de tous et surtout, présente pour ceux qui 
en ont le plus besoin. Quelques jours plus tard, 
l’accueil du public reprenait dans des locaux 
provisoires.

La salle Allende est attaquée, inutilisable  : 
elle commence immédiatement sa 
programmation hors les murs, qui se poursuit 
encore aujourd’hui. 

Notre fort n’est plus accessible : la bibliothèque 
monte sur son tricycle et s’installe au Lien, 
pendant que le conservatoire déménage le 
temps d’importants travaux.

Malgré tous les aléas et les vents contraires, 
le service public continue. Il est rendu aux 
Monsoises et aux Monsois. Pour cela, il faut 
rendre hommage aux agents de la ville : le 
sens du service chevillé au cœur, ces agents 
ont illustré de la plus belle des manières la 
continuité du service public.

Groupe socialiste.
Diana Da Conceiçao, Cédric Bloume, 

Baptiste Ménard, Mélanie Corplet, 
Marie-Louise Gonzalez

TRIBUNES

Assez d'être serrés dans le métro comme 
des sardines ! Les solutions existent pour 
mieux gérer la crise et pour préparer l’avenir

La ligne 2 va mal, c'est un véritable calvaire 
pour les usagers. Beaucoup d’entre nous 
ont été obligés de revoir leurs trajets ou 
horaires. A l’heure où il faut développer 
des transports publics accessibles à 
tous, certains d’entre nous sont obligés 
de reprendre leur voiture. Les personnes 
à mobilité réduite ou avec poussette ne 
peuvent plus prendre le métro aux heures 
de pointe.

Les raisons du dysfonctionnement sont 
multiples (fiasco du doublement de la ligne 
1, manque d'investissement, ligne déjà 
saturée en temps normal), mais d'année 
en année, nous constatons tous que les 
transports publics ne sont pas pris au 
sérieux par la MEL (et pas seulement par le 
prestataire, sur lequel la MEL aime à rejeter 
la responsabilité). C’est vrai du métro, c’est 
aussi vrai des bus dont les horaires ne sont 
pas toujours fiables.

Nous avons porté au conseil municipal de 
Mons des propositions : une indemnisation 
des usagers sous forme d’une réduction de 
l’abonnement, un gel temporaire des tarifs, 
la mise en place d’un bus relais entre les 
Prés et Lille Flandres le matin et le soir, une 
prise en compte des personnes à mobilité 
réduite, une meilleure information des 
usagers. 

Le Maire a refusé de mettre ces propositions 
au vote, affirmant dans un long discours et 
non sans une certaine pointe de mépris que 
ce type de vote "c’est du blabla".

Nous pensons au contraire que, pour faire 
des transports une priorité, l'intervention 
des citoyens dans le débat est nécessaire.

Et le moyen terme ? La MEL affirme 
aujourd’hui que le report de rames de la 
ligne 1 vers la ligne 2 va résoudre tous les 
problèmes. On en doute ... La ligne 2 est 
déjà saturée aux heures de pointe et si l’on 
veut vraiment développer les transports 
publics sur notre métropole, il faut réfléchir 
dès maintenant à de nouvelles solutions.

Un Nouveau Souffle à Mons en Barœul.
http://www.nouveau-souffle-mons.fr
Timothée Lebon, Ghislaine Beauvois, 

Marc Toutin, Kévin Vaillant, 
Philippe Duchamp

18 - MONS & VOUS N°115



MONS & VOUS N°115 - 19

A
G

EN
d

A
N

O
V.

>D
EC

. 2
02

4

11 NOVEMBRE
11h
Commémoration
> Stèle Marcel Pinchon 
(rue Rollin)
La Ville organise une cérémonie de 
Commémoration en mémoire de 
l'Armistice de la Première guerre 
mondiale. 

16 NOVEMBRE
16h
Le son en une leçon
> Salle du Fort
C'est quoi un son ? Comment 
fabrique-t-on un son ? Participez à 
cette conférence menée à la "C'est 
pas sorcier" par Jean-Christophe 
Chevenal et Olivier Lautem. Gratuit 
sur réservation : 03 28 77 44 35 / 
reservation@monsenbaroeul.fr.

22 NOVEMBRE
20h
Tour de Chauffe #18
> Salle du Fort
Préparez-vous à une soirée qui va 
déménager avec deux concerts dans 
le cadre du Tour de Chauffe #18. 
Komodrag and the Mounodor vous 
emmèneront dans l'essence du rock 

des années 70 tandis qu'Alzamün 
vous hypnotisera par son répertoire 
fusion-psyché.

24 NOVEMBRE
15h30
La Montagne aux cent 
choix
> Salle du Fort
Après le conte Sorcellerie, accueilli 
le mercredi 6 novembre à la 
bibliothèque, Guillaume Alix et la 
compagnie Le récigraphe proposent 
un nouveau récit interactif inspiré par 
la fantasy et les livres dont vous êtes le 
héros. Dès 9 ans.Infos & réservations 
: 03 28 77 44 35 / reservation@
monsenbaroeul.fr

4 DÉCEMBRE
14h30
Birdy Melody
> Salle du Fort
Avec ce spectacle, le groupe Perluette 
invite le public à découvrir et savourer 
la bande dessinée muette. Celle de 
David Prémiony. Lire sans mots ! Voir 
sans bulles ! Pour réveiller nos sens en 
douceur avec un genre littéraire pas 
comme les autres. Dès 6 ans. Infos 
& réservations : 03 28 77 44 35 / 
reservation@monsenbaroeul.fr

Du 6 au 8  
DÉCEMBRE
Téléthon
Participez aux différents événements 
organisés au profit du Téléthon.  
> Vendredi 6 | salle Marie-Curie
Concours de belote à 15h30 avec 
pré-réservation au : 06 60 32 43 63
> Samedi 7 | salle Rabelais 

Compétition de judo de 14h à 17h 
organisé par Judo Club de Mons. 
> Samedi 7 | salle Marie Curie
Soirée dansante année 80 à 19h30. 
Boisson et buffet froid Avec pré-
réservation au : 06 60 32 43 63.
> Samedi et dimanche 7 et 8 à 
la salle de Lattre de Tassigny
Matchs de handball ouverts au public 
organisés par Mons'port Handball 
dès 14h.
>  Dimanche 8 | piscine 
municipale De 10h à 12h, vente 
de porte-clés, boissons et gâteaux 
organisée par ADSM
> Dimanche 8 | salle Marie-
Curie De 15h30 à 18h Final avec 
la chanteuse Laura par Mons une ville 
à vivre et spectacle de danse par MC 
Danse.

7 DECEMBRE
de 10h30 à 21h
& 8 DÉCEMBRE
de 10h à 18h
Marché de Noël
> Salle du Fort
Faites le plein de cadeaux lors 
du marché de Noël organisé par 
l'Association L'Acte. Découvrez les 
créations des artisans, goûtez les 
spécialités de Noël. Les bénéfices 
sont reversés au profit d'actions pour 
les enfants malades et défavorisés en 
Roumanie.

12 DÉCEMBRE 
19h
Conseil municipal
> Salle de la Briqueterie, éco-
parc du Barœul
Assistez à la séance publique du 
conseil municipal.

15 DÉCEMBRE
19h30
Concert des jouets
> Salle du Fort
Les élèves du conservatoire se 
mobilisent au profit des associations 
caritatives monsoises, en lien avec 
le CCAS. Infos & réservations : 
03 28 77 44 35 / reservation@
monsenbaroeul.fr
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